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REVISTA XAUXA 

Año 1, Número 1 Julio – Setiembre 2020 

EL PUEBLO EN ARMAS 
Entrevista a Licenciados de las FFAA del Perú 

Por Revista XAUXA 
revista@xauxa.net 

Foto 1.  Entrevista virtual con Licenciados de las FFAA dirigentes y miembros de Asociaciones. 
(Lima, 05 de Julio 2020) por Revista XAUXA 

Para una nación en proceso de consolidación, el hecho de disponer de un cuerpo militar 
profesional que es auto percibido y reconocido por la gran mayoría de la sociedad como “el pueblo 
en armas”, constituye un activo de fundamental importancia. 

En muy reducidas oportunidades las tropas en servicio y los licenciados (ex tropas de Servicio 
Militar) han tenido la ocasión de expresar abiertamente su visión de país, su compromiso y los 
afanes actuales que les interesan y les motivan para organizarse y aproximarse políticamente a sus 
justas demandas percibudas. 

En este primer número, la revista XAUXA ha querido mostrar el valor y trascendencia del soldado 
peruano a través de explorar un poco sobre el servicio militar desde una visión de sus actores 
protagónicos principales: el soldado, de los licenciados hoy, realizando una entrevista virtual 
obligados por las restricciones propias de la pandemia del COVID-19. 
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Ubicando a líderes representativos de Asociaciones de Licenciados que en número pueden 
sobrepasar fácilmente las 130 a nivel nacional, y que se encuentran en proceso de articulación por 
ellos mismos, se propuso dos preguntas principales para que expresen su visón en la actualidad y 
poder apreciar aquello que les caracteriza: 

Primero, referirse a los aspectos más valiosos de su experiencia como militares durante su servicio 
militar y cuál fue el impacto de ello en sus vidas; y segundo, una lectura sobre la situación actual 
de nuestro país, que realizan frente a ello y que mensaje hacia el pueblo y hacia las nuevas 
generaciones de licenciados. 

Las respuestas difícilmente pueden sorprender a un hombre de armas, pero el impacto sigue siendo 
grande, no está ausente la visión política, más aún es altamente recurrente. La visión sobre Antauro 
Humala y el etnocacerismo es relevante. 

Les invito a leer algunos aspectos puntuales de esta entrevista, la cual podrán encontrar en su 
versión completa en la web: https://xauxa.net/revistaxauxa 

Estoy seguro de que las respuestas constituirán la base de los aspectos de gran valor y de los 
asuntos pendientes de la dinámica del Servicio Militar para los tomadores de decisiones políticas 
y militares; su estudio detallado constituirá un verdadero desafío. 

Ante las preguntas: 

¿Cuál es el legado de más valor obtenido durante su paso por las filas del Servicio Militar, y 
A la fecha ¿Cuál es el aporte a la sociedad que proporcionan como licenciados de las FFFA?, y 
¿Qué mensaje dirigirían a los licenciados actuales y futuros?  

Los Licenciados responden: 

1. Sgto 1ro EP (L) Fachin Tello Enrique
Unidad: BCS-28
Promoción: Enero 1994
Profesión: Politólogo

Organización: Asociación Nacional de Licenciados del Ejército 
Peruano "Sgto 2do Fernando Lores Tenazoa 
 Como licenciado, llevo al Ejército del Perú (EP) en mi corazón 
y en mi alma. Me quiero referir al valor del soldado a través del 
servicio militar, primeramente agradecer a la institución del 
gloriso EP que me permitió primero desarrollarme primero 
como persona y luego como profesional valores que le puedo 
llamar la esencia que me ayudaron a comprometerme con mi 
país y poder contribuir con la defensa y desarrollo nacional y 
más allá de ello encontré esa esencia de lo humano para con sus 

compatriotas y para con su país… esa experiencia de pasar tiempos difíciles, de alegría y luego 
salir de ello;… en la guerra no convencional participé en muchos eventos de la guerra contra el 
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terrorismo, tanto en el Huallaga, como en el VRAE; y luego en la guerra convencional participé 
en las operaciones militares del Alto Cenepa, y soy calificado como defensor calificado de la 
patria. Estos dos galardones por haber participado directamente en operaciones que me da la 
esencia militar me da la oportunidad de seguir contribuyendo en forma humilde y humana con 
mis ciudadanos que en mi condición de politólogo puedo desarrollar. Esta experiencia me 
permitió ser un ciudadano, una persona y un padre responsable y hoy estoy culminando mis 
estudios universitarios en la carrera de Derecho. Ese es el valor que tiene para mi el Servicio 
Militar. 

Después de un accidente en el VRAE, el EP me dio de baja, tengo discapacidad psicosomática, 
… y hoy sigo impulsando capacitaciones en seguridad privada, incentivando a jóvenes para que 
participen en el Servicio Militar, para que aparte de encintar su desarrollo personal, puedan 
encontrar un desarrollo profesional. Cada licenciado puede ser importante para orientar a los 
jóvenes que hoy en su mayoría están desorientados frente al que hacer en la sociedad, esta es 
una tarea en que los licenciados podemos aportar. Termino dirigiéndome a los jóvenes en edad 
militar, hombres y mujeres que ingresen a las FFAA donde podrán encontrar la posibilidad de 
desarrollar un proyecto de vida. Ese sería mi mensaje.  

2. Sgto2do EP (L) Tineo Ocampo Wilber Remigio
Unidad:1ra División de Fuerzas Especiales Btn Cmdos-61 – Chorrillos.
Promoción: Enero 2000
Profesión: Abogado
Organización: Asociación Nacional de Licenciados del Ejército Peruano"Sgto 2do EP
Fernando Lores Tenazoa”.

Muy agradecido por la oportunidad, y un poco quiero decir sobre 
las experiencias del soldado fuera del servicio militar (SM). 
Quisiera tocar dos temas:  El SM que desarrollamos, ese servicio 
prácticamente tiene una condición de gratuito durante dos años; 
y cuando el soldado termina su servicio y está fuera del cuartel 
empezamos prácticamente desde cero, somos un soldado 
anónimo, para el Estado y en sus organizaciones … somos casi 
foráneos,  tratados con indiferencia, sin ahorros, sin capital 
económico para emprender algo. Sin embargo nuestra moral, 
siempre alta muy alta, es el orgullo de ser soldado, patriotas, 
anfibios… que se yo, … paracaidista…algunos especialistas 

tiradores de MAG (armas colectivas), es la moral que uno lleva y por supuesto es el amor que 
uno lleva a la nación a los símbolos patrios llamado Perú… luego, algunos se tratan de 
acomodar en la vida civil solos sin una oportunidad que prevé el gobierno y hablamos de 
millones de soldados que salen del SM para chocarse con una pared… y ante ello el dicho que 
aprendemos “el soldado es mago” y así inicia sus actividades en la vida civil y hoy tenemos 
como en mi caso y gracias. A ese valor que me dio el EP estudio la carrera de Derecho y 
emprendo un negocio propio y así, seguro que hay miles de soldados que tienen sus propias 
historias.  
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El soldado no puede ser “el pobrecito”, no debe “generar pena”; el soldado no se ha formado 
para eso… y es lamentable ver desde fuera que el Estado, que el Gobierno no le de ese valor, 
ese valor de preparación física, sicológica, cuando vemos necesidades reales de defensa 
nacional como la inseguridad ciudadana urbana y rural, en defensa civil; acá se requiere un 
espacio para el valor de los licenciados. Ahora con el tema del COVID, vemos la inoperancia 
del gobierno, sin poder hacer nada, cuando tenemos por ejemplo la Ley 28101 de Movilización 
Nacional, no tienen idea de como organizar estos comités, cómo los soldados y licenciados con 
esta ley se pueden organizar a nivel nacional, articulándose con Defensa Civil que los gobiernos 
locales no tienen capacidad; una ley que incorpore a los licenciados en ello es muy importante. 
Esto constituye una gran preocupación. 

3. Sgto1ro EP (L) Otivo Manturano Tito
Unidad: BCS 312
Promoción: Mayo 1990 Huancayo
Ocupación: Conductor
Organización: Asociación Nacional de Defensores y Licenciados del Perú

Buenos días Coronel, buenos días a mis hermanos de armas; … 
Yo les podría decir la situación donde levantamos la bandera de 
la reivindicación del derecho de nuestro derecho como 
defensores de la patria como licenciado de las FFAA y que el 
Estado no cumple, como contra una ley discriminatoria como lo 
era la Ley 26511 que solo daba beneficios para algunos y 
obtuvimos con las leyes 29248 prácticamente hace que la ley 
26511 nunca se cumplía. Y por eso seguimos tratando de obtener 
esos beneficios que menciona la ley y que la mayoría de 
licenciados no conoce, desconocen los beneficios, desconocen la 
norma;… a nuestro EP y a nuestra patria le damos nuestros dos 
mejores años de nuestra juventud y es así que ello se olvida en 

cuanto a los derechos que nos corresponden por ley, y cada uno sale a buscarse la vida, pero 
muchos como se puede ver a lo largo y ancho del país se ven agricultores, pequeños 
empresarios, profesionales, que desde ya nos estamos haciendo una masa grande con la 
finalidad de poder reivindicar los derechos del licenciado. Pero no es solo ello, no vemos solo 
el beneficio, vemos también nuestro espíritu patriota, nacionalista que marcó nuestra vida desde 
nuestra juventud, amamos a nuestro país a pesar que vemos como se desangra por las malas 
autoridades, pero seguimos contribuyendo al orden, con lo que podemos, seguimos apoyando, 
con los trabajadores, con los profesionales que ahora tenemos, y con las distintas organizaciones 
que ahora tenemos, para ver como seguimos contribuyendo como servicio a nuestra amada 
patria. Quien les habla tiene más de 18 años de dirigencia y ya hemos cumplido un pleno que 
promovemos organizaciones, y no nos quebramos por nuestra patria, todo será por nuestra patria 
y seguimos con la tarea pendiente de lograr nuestros derechos, no somos los olvidados. 

Yo agradezco haberme encontrado en el camino de la reivindicación con mis hermanos 
(licenciados), … y tarde o temprano esas demandas de reivindicación de sus justos derechos 
tiene que alcanzarse, conmigo o sin mi, con nosotros o sin nosotros, por que ya se ha sentado 
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bases,  y se está sembrando la conciencia del objetivo, y en este sentido también continuamos 
sirviendo a nuestra patria, como venimos viendo en esta pandemia muchas organizaciones 
apoyamos la desinfección, la fumigación, apoyo al viajero y así sucesivamente, … en distintos 
sitios del país; ello hace ver que el soldado está despertando,… y está despertando para un bien, 
que tenemos que tener seguro y el camino destinado para enderezar nuestro destino histórico 
que está totalmente mellado. Yo invoco a cada uno de los jóvenes y a cada uno de nosotros, y 
ahora que la revista XAUXA tiene que darnos ese apoyo en beneficio de nuestra patria, inspirar 
a los jóvenes que desconocen nuestra historia, que desconocen nuestros enfrentamientos, que 
no saben que cuando pasan estas cosas como cada uno ama mas al Perú, y que queremos algo 
mejor, algo que va a trascender a la historia, tenemos que cambiar así como cada uno de 
nosotros esta preocupado por la situación de nuestra patria. Vuelvo a decir, ya no hay retroceso 
las cosas siguen su curso hacia adelante. Muchísimas gracias. 

4. Sgto 2do EP (L) Villalobos Barturen Walter
Unidad: RCB 113 – antes 5ta División de Infantería de Selva y luego Sexta Región Militar
Promoción: Octubre 1993
Ocupación: Empresario
Organización: Asociación Nacional de Licenciados de las Fuerzas Armadas del Perú
Defensores de la Patria

Buenos días mi Coronel... un honor haber prestado mi servicio 
militar en la unidad más cerca al conflicto del Cenepa. Tengo 
una diferencia con mis compañeros, de haber estado 
directamente en el conflicto, aprecié el reconocimiento de la 
población, y luego durante el conflicto dar la mano al presidente 
de la República, al Comandante General del Ejército y a su 
esposa;… combatir nos llena de orgullo y ya fuera del SM cada 
uno se desarrolla en diferentes actividades, en mi caso como 
empresario, y en la sociedad civil he aplicado lo aprendido y he 
tenido mucho éxito; sin embargo la diferencia es abismal cunado 
sales,… llegas a la sociedad civil sin “un centavo”; la disciplina 

esta al tope pero empiezas de cero, el Estado no se preocupó por ello; si bien es un servicio 
voluntario, el licenciado debe recibir lo que se merece según la ley, no es posible que los 
licenciados del ejército enemigo tengan todos sus beneficios, todas sus condecoraciones, 
facilidades para viviendas, terrenos de cultivo, educación gratuita para sus hijos, y acá 25 años 
después no tiene lo que por ley le debe corresponder, nosotros también somos responsables por 
que también nosotros podemos ser el Estado,  tenemos las condiciones, amamos a la patria, 
mejor que el 100% de políticos tradicionales, y lo podemos comprobar por que hemos derrotado 
a un país vecino, hemos derrotado al terrorismo y conseguimos la pacificación, si hemos 
derrotado a ellos, por que no podemos derrotar al corrupto, eso es muy sencillo, organicémoslo; 
yo estoy muy contento de esta invitación a participar hoy pero estaría mas contento si podemos 
tomar el control una vez más y tener el reconocimiento en vida de nuestra población a los 
licenciados que han entregado su vida por la patria.  
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Cuanto me gustaría que nosotros logremos organizarnos en mejor forma, y tomar las riendas 
del destino del país, estoy convencido de que amamos a nuestra patria. Yo creo que el Servicio 
Militar Obligatorio debería regresar desde los 17 años hasta los 25;… es la única forma que 
conozcan la formación y la disciplina y amen a su patria. También nosotros (los licenciados) 
deberíamos ser los actores, por el bien, por el futuro de nuestra nación, en regular la intervención 
extrema de los Derechos Humanos en el ejército, no se puede aceptar que luego de habernos 
enfrentado con los terroristas que estos después de 25 años se encuentren cobrando beneficios 
y que el Estado les este dando casas;… o sea,…. En merito ¿a qué? … no voy a profundizar… 
pero si considero que la culpa es de nosotros, de los licenciados…. Si permitimos que los 
gobiernos continúen haciendo de las suyas… sin ser pesimista creo que en el corto tiempo 
vamos a ver al actual gobierno involucrado en miles de mafias, corrupciones, etc.  aprobando 
hoy medidas extremas, exprés hoy en pandemia y abriendo la llave del cajón para que una 
tesorera entregue la plata a quien quiera y a la hora que quiera, eso lo estamos permitiendo 
nosotros y a eso debemos decirle basta! Agradezco a mi asociación con más de 20 bases a nivel 
nacional. Y les invoco a todos a su vez a la continuidad del trabajo social y político. Muchas 
gracias. 

5. Sgto1ro EP (L) Carahuanco Taipe Víctor Raúl
Unidad: 1ra División de Fuerzas Especiales Btn Cmdos 61 y Btn Cmdos 40
Promoción: Enero 1990
Ocupación: Seguridad
Organización: Asociación Nacional de Licenciados del Ejército Peruano "Sgto 2do EP
Fernando Lores Tenazoa"

Buenos días Mi Coronel y a mis hermanos de armas, 
remontándonos a la historia los licenciados del EP venimos 
teniendo una participación no solo en este tiempo sino de muchos 
años atrás, de repente mucho antes de la guerra con Chile. 
Siempre ha sido desde la sociedad, tenemos el caso del Sargento 
Segundo Fernando Lores Tenazoa que se inmola en la Guerra con 
Colombia y se enrola justo siendo licenciado del Ejército, yo 
formó parte de esa asociación; también tenemos al Sargento 
Segundo de la Fuerza Aérea Lázaro Orrego Morales que fallece 
a los inicios de l guerra con Ecuador en 1941, otro es el Grumete 
Medina de la Marina de Guerra prisionero del Huáscar durante la 
guerra con Chile, y luego en las historia tenemos licenciados de 
las FFAA  que somos los máximos referentes; y en la política 
también, y tenemos al Sargento Segundo Víctor Huapaya Chacon 

que tomó el cuartel Santa Catalina y pedía el fusilamiento de Legui por entregar Leticia, y ahora 
que Ud menciona a Antauro Humala y a los etnocaceristas, ellos recién ahora han aparecido en 
el escenario político y nosotros lo vemos como cualquier otro candidato político, pero no quiere 
decir que nos representa a los licenciados en general; hay licenciados en distintos partidos 
políticos apoyando, respaldando, simpatizantes, militantes, pero para nosotros nuestros 
máximos referentes serían los mismos héroes licenciados que la historia no los pone a nivel de 
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otros héroes que han sido oficiales o presidente; nosotros también tenemos nuestros referentes, 
y son los dirigentes que hoy están dirigiendo muchos gremios como de los paperos, maiceros, 
algodoneros, artistas o ambulantes en general, y yo me atrevería decir que el mayor Antauro 
Humala representa un sector no representa a las masas de licenciados de todas las FFAA; es 
más nosotros también tenemos nuestra visión política, creo que si esta basado en el patriotismo, 
en el nacionalismo doctrinario en el que nos formaron dentro de las instituciones militares, y en 
todo caso también para nosotros es una nueva etapa de asumir una responsabilidad política, 
histórica, ya que si bien por muchos años hemos dirigido algunas reivindicaciones gremiales, 
ahora podríamos hacerlo para agricultura, educación; pero en este caso ya estamos viendo un 
tema nacional, con eso creo que la gran masa de licenciados van a estar orgullosos de participar 
en este nuevo escenario que hemos asumido una nueva responsabilidad política e histórica, y 
en ello para nada nos representa el mayor Antauro Humala. 

Resumir los problemas de nuestra realidad nacional y que recae en nosotros los hijos de la 
patria. Conclusión de todo lo que pasa en nuestro país es que han pisoteado, el honor, la 
dignidad, y nuestra la soberanía, nos sentimos impotentes de querer hacer algo, pero en ese 
caminar, hemos asumido una responsabilidad política, histórica, de que vamos a recuperar ese 
honor, esa dignidad, esa soberanía, que tanta falta nos hace y que seguramente las próximas 
generaciones nos van a agradecer. El mensaje es que todos los licenciados de las FFAA del 
Perú, solamente recuerden que fuimos entrenados para defender una nación, y que nación  es 
territorio y pueblo también, por lo tanto vemos que nuestro pueblo en estos momentos ha caído 
en una desgracia económica, en nuestra historia, nuestro país ha sido mordisqueado por todos 
lados, ya el territorio está reducido, entonces invoco a los hermanos de armas de que debemos 
recordar esa mecha encendida dentro de nosotros que es, que ha sido: nos han entrenado para 
defender la nación y este momento es cuando mas lo necesitamos y debemos tomar conciencia 
para trascender en la historia.   

6. Marinero MGP (L) Rosales Alegre Nilson Franco
Unidad: Base Naval – Chimbote
Promoción: Mayo 1995
Profesión: Especialista en Seguridad Multidimensional
Organización: Asociación Nacional de Defensores y Licenciados del Perú

Mi Coronel, muy buenos días y a todos los hermanos licenciados…; 
voy ha hablar como los licenciados identificados con la identidad 
nacional, todos ustedes amigos han podido transmitir ese amor que 
todo peruano siente siendo militar o civil, sin embargo nosotros 
tenemos algo adicional … algo férreo, con ahínco, de nacionalismo 
y de amor a la patria, pero un nacionalismo genuino, no con lo que 
nos han engañado, o que son superficiales y solo mensajes o 
palabras, sino que son hechos constantes y permanentes que se van 
mostrando; es así que sigue vigente en la actualidad y para afianzar 
ello antes había pocas organizaciones de licenciados pero pocas, y 
ahora se están incrementando siendo necesario mantenernos 
unidos, integrados, y continuar defendiendo a nuestra patria; si en 
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el activo juramos defender a la patria, hoy estando fuera como licenciados tenemos que 
continuar defendiendo ese amor a la patria en el campo político, contribuir al desarrollo 
económico,  con el desarrollo nacional, en el campo social ser fuertes, valorar nuestra 
biodiversidad, pluriculturalismo, multilinguistico, y vemos que los licenciados no nos sentimos 
representados y que hay una deuda pendiente para con la corrupción y con los políticos que no 
están llevando al sitial que le corresponde a nuestro país, es por eso que vemos el espíritu de l 
organizaciones y participar en otros espacios políticos, para continuar demostrando nuestro 
amor a la patria, y no solamente con ello, sino también siendo buenos padres, buenos 
ciudadanos, estamos construyendo patria. Nos corresponde agradecer ese valor agregado que 
tenemos en nuestras mentes en nuestros corazones gracias a lo que adquirimos de nuestros 
instructores, de nuestras instituciones, que nos han ido formando; eso yo siento a título personal 
también por que fui formado en nuestra Marina de Guerra del Perú, participé en mi Base, en 
otros espacios y estoy muy agradecido. 

Cierto, el amor y la identidad están vigentes en el tiempo. Gracias a la oportunidad de estar en 
la Marina de Guerra del Perú, tuve la oportunidad de participar en el sistema educativo de mi 
región en temas de Defensa Nacional y Pacificación del Perú en Ancash; fuimos apoyados y 
complementados por la desaparecida SEDENA, y posteriormente fui secretario técnico de 
seguridad ciudadana en la provincia de Huaraz, y luego en Santa y Chimbote en temas de 
seguridad ciudadana y movilización, y luego brinde apoyo a la AMPE (Asociación de 
Municipalidades del Perú) y luego obtuve un diplomado en el CAEN; con ese enfoque se  puede 
hacer mucho, luego a través de mi Asociación se han emitido muchos documentos a 
municipalidades de Lima, siendo una pena que los comités de movilización (ley 28101) no se 
han instalado en Lima, y no nos imaginamos como es en el interior del país, y al ser vulnerables 
no hemos tenido capacidad de respuesta frente a la pandemia. Al respecto seguimos 
proporcionando aportes al gobierno y esperemos se actualice. Pero lo más importante es que no 
quede en letra muerta. Luego nosotros como organización estamos contribuyendo, pero 
queremos aunarnos con otras organizaciones como juntas vecinales, organizaciones 
campesinas, y apoyo de oficiales como ustedes que están organizados, yo creo que, si hacemos 
una organización, una mesa de trabajo mas ampliada creo que podemos contribuir mucho más 
por el bien del Perú y no solo decir que cumplimos en un determinado momento, sino que 
seguimos hasta el fin de nuestros días. Muchas gracias. 

Nota: 
La Revista XAUXA no se responsabiliza ni identifica con los artículos ni opiniones vertida por las 
personas y/o autores que participan de ella. 
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